

# LA AURORA DEL MIÑO,

PERIÓDICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

SE PUBLICA LOS DIAS 1, 6, 12, 18 Y 24 DE CADA MES.

AÑO 1857.

PRECIOS DE SUSCRICION.—12 reales trimestre en esta Ciudad y fuera de ella franco de porte.—Se suscribe en Lugo en la librería de Soto Freire y fuera en casa de los correspondientes ó remitiendo el importe en libranzas ó 25 sellos de 4 cuartos.

DOMINGO 24 DE MAYO.

PRECIO DE ANUNCIOS.—Dos cuartos línea para los Sres. Suscritores y cuatro para los que no lo sean.—Los comunicados á precios convencionales.—La correspondencia al Director de LA AURORA DEL MIÑO.

NUM. 2.

LUGO 24 DE MAYO.

Mas de una vez se ha traído al parlante de la discusion, en éste siglo que se titula de las mejoras positivas, y en las naciones que, como España, tienen la desgracia de marchar á la zaga de ese rápido vehículo que lleva la civilizacion y el progreso material de los pueblos, el propósito de fijar de una manera indudable, el medio que merced á la esperiencia proporcionada por el aprendizaje de los hechos consumados, debe conducirlas mas inmediata, fácil y cómodamente á la próspera situacion en que hoy se hallan las que se precian de marchar á la cabeza de las demas.

Dos escuelas han surgido de la apreciacion verificada, que, si bien ambas convienen en el fin propuesto, difieren esencialmente en los medios de llegar á él. Opina la una que para alcanzar la perfeccion anhelada, sin socabar hondamente el edificio público, es indispensable recorrer paso á paso y con mesura el considerable trecho que nos separa de ella, marchar de mejora en mejora para ir creando á medida que se logra cada una, los recursos necesarios para sostenerla y no ocasionar perturbacion alguna en los intereses existentes, no causar, en una palabra la menor revo-

lucion en la sociedad, produciendo repentinamente medios exuberantes en su modo de ser, que puedan matar otros, no solo arraigados en ella, sino que constituyen la subsistencia de muchos de sus hijos. Esta escuela, eminentemente conservadora y sin duda alguna sensata, resume sus doctrinas en una frase: llegar al fin empezando por el principio.

La otra escuela, antagonista en parte, pretende llegar á la perfeccion sin recorrer el largo y trabajoso camino de las mejoras paulatinas, quiere rápidamente llegar al fin sin preparacion sucesiva, anhela sustituir al tortuoso camino de herradura, y á las escasas y mal cuidadas carreteras, los geométricos y nivelados rails, y sostiene por conclusion que las perturbaciones que esta transicion violenta habrá de producir, no solo hallarán fácil remedio al dia siguiente, sino que este ha de ser con notable é inmensa ventaja de las mismas clases que deben espermentarlo.

Sin pretender nosotros ni hacer tampoco al caso para el objeto que hoy nos hemos propuesto, dar exclusivamente la razon á una ú otra escuela, cuando ambas tienen poderosos argumentos que alegar en apoyo de sus teorías, creemos que huyendo de las exageraciones y tomando lo bueno donde quiera que se halle, debiera

adoptarse en España y sobre todo en Galicia, un sistema misto que atenue los inconvenientes del uno y abreviara las dilaciones del otro.

Estas consideraciones nos parecen convenientes hoy, que una sociedad de crédito, con medios abundantes y con decidido empeño de llevarlo á cabo, estudia el proyecto de la construccion de un ferro-carril que partiendo de la Coruña vaya á empalmar con el del Norte cerca de San Isidro de Duñas. Esta es la ocasion oportunísima de formar en este antiguo Reino un plan general de carreteras provinciales y de caminos vecinales que poniendo en íntimo contacto sus centros de produccion con los lugares de consumo primero, y despues con el ferro-carril, dé fácil é inmediata salida á los frutos del suelo y á los trabajos de la industria, promoviendo la agricultura, fomentando los artefactos y repartiendo la abundancia y la prosperidad por todo el pais.

Algunos tratarán acaso de quiméricos nuestros proyectos y de ilusorias nuestras esperanzas; pero á los que así juzguen, tampoco les contestaremos sino con el ejemplo práctico que nos presentan otros pueblos con el espíritu de asociacion. Pónganse de acuerdo las diputaciones de las cuatro provincias de Galicia, puesto que su plan debe ser uno, levanten un empréstito

## FOLLETIN.

RECUERDOS DE UN VIAJE POR GALICIA.

EL SALTO DEL APOSTOL SANTIAGO.

I.

Habiamos madrugado mucho aquel dia. A la ondulosa y progresiva luz de la mañana, los objetos empezaban á recortarse en lontananza con sus exactas proporciones, con sus colores, con sus movimientos, con su vida, como si despertaran de un sueño profundo á los primeros rayos del alba; imagen diaria de la creacion al salir del caos, de inimitable grandeza y poesia, en aquel momento en que las medias tintas del gran cuadro dan una entonacion majestuosa á cuanto se diseña, á cuanto se relieves en el horizonte.

Constituyen un territorio bellissimo, digno de la curiosidad del geólogo, del pintor y del poeta, aquellas enormes montañas que faldéa el Sil al penetrar en Galicia.

Es sumamente impresionable, y máxime á esas horas en que va á salir ó desaparecer el sol, aquel panorama de gigantescos obeliscos de granito que se destacan sobre el fondo oscuro y lúgubre del firmamento, ó que escupen sus caprichosas formas en el risueño océano de verdura que una vejetacion vigorosa ha reunido á sus plantas.

Los ríos, las cascadas y los torrentes que habeis visto en los sombríos paisajes de las melancólicas inspiraciones de nuestros pintores, los encontrareis allí indudablemente. Allí, entre aquellos peñascos cubiertos de musgo y entre aquellos corpulentos nogales que inclinan sus copas sobre los abismos y pendientes rápidas.

Cuando el Sil, engrosado con las aguas del Bisuña, se lanza impetuoso y rugiente por aquel cauce undoso, formado por los rectos flancos de la dentada sierra de Pardollan; cuando sus espumosas ondas se desvanecen

en los poéticos valles de Sobrado y Villamartin, sin una roca que se oponga á su precipitado curso; cuando deja de oírse, en fin, aquel estrépito de su marcha á través de negras y escalonadas rocas, y las arboledas de Corven lo cubren enteramente con su frondoso ramaje; entonces el paisaje cambia enteramente. Cuanto pierde de selvática grandeza y de sombría majestad, gana en colorido y hermosura.

Allí á su ruido atronador y eterno, suceden los cantos de las aves; á sus rocas agrupadas en espantoso desorden, vistosos árboles frutales, y á su cielo oscuro y nebuloso, un cielo azul, orlado de fantásticos celajes.

Es una transicion hidrogeográfica, como diria un geonosta; pero una transicion sorprendente. El Sil recorre un terreno maravillosamente quebrado y pintorescamente variado, propio de la estructura geológica de un territorio montañoso, que el Señor levantó como un dique en un extremo de Europa, para contener el impulso de los dos mares mas dilatados, el océano atlántico y el cantábrico. El Sil es el río de las baladas del Norte.

considerable garantizado con las rentas y propiedades de todas ellas, ofrecen un interés razonable al dinero y pronto acudirán capitales mas que suficientes para construir caminos, carreteras y ferro-carriles. La asociación lo puede todo, y hace posibles y aun fáciles las mas colosales empresas, imposibles de llevar á cabo por otro medio. El esfuerzo colectivo es tan poderoso como pequeño é insignificante el de un individuo por mas fuerte é inteligente que sea.

Agradecemos á nuestro apreciable colega *El Iris de Galicia*, las cordiales palabras con que, despues de insertar un párrafo de nuestro primer artículo de fondo, saluda la aparición de *La Aurora del Miño* en la prensa periódica de Galicia.

En la *Correspondencia autógrafa* del 20 se lee: «dos nuevos periódicos acaban de aparecer en Galicia, *El Diario de la Coruña* y *La Aurora del Miño*, que se publica en Lugo. Si el número y la bondad de las publicaciones de esta especie, dicen algo en favor de los pueblos donde aparecen, las provincias de Galicia, que pasan por tan pobres y atrasadas, aventajan mucho á otras á que se atribuyen condiciones morales y materiales infinitamente superiores.»

Dice *El Miño* de Vigo: «han visto la luz pública dos nuevos colegas: el *Diario de la Coruña* y *La Aurora del Miño* (Lugo). Les deseamos larga vida y por consiguiente gran número de suscritores.»

Los presupuestos no serán presentados á las Cortes hasta que, resuelta la cuestion política, con la aprobacion de las contestaciones al discurso del trono puedan los cuerpos colegisladores dedicarse con la calma necesaria á las cuestiones económicas.

(Correspondencia Autógrafa).

Ningun río baña mas ruinas de castillos feudales, de fortalezas religiosas y de monasterios saqueados y devastados por el furor popular. Poético, como su nombre, tiene tambien su mito del tiempo de los suevos, y sus dolmenes, sus castros y sus momas del tiempo de los celtas. Los godos levantaron templos y palacios en sus márgenes; los moros mezquitas y atalayas; los cristianos del tiempo del Cid castillos y conventos, y los cristianos del día quintas. Cada raza, cada generación ha dejado impreso en sus orillas las huellas de su paso por que no han reformado destruyendo, han reformado elevando. Las piedras de un castro sirvieron para una atalaya, y las de una atalaya sirvieron para un castillo; las piedras druidicas de un dolmen para una mezquita, y las de una mezquita para un monasterio. Hoy todas esas piedras que labró el suevo, el celta, el godo, el árabe y el cristiano de los tiempos del feudalismo, son quintas, gracias al papel contra el Tesoro.

Estas son las vicisitudes de la fisonomía monumental del Sil, que pueden tomarse por

En la sesion del 17 fué leído en el Congreso de los Diputados, el nuevo proyecto de Ley para el régimen de la imprenta.

Las principales condiciones que impone á los periódicos políticos consisten en que el editor pague con tres años de anticipación 2.000 rs. de contribucion directa en Madrid y 1.000 en provincias, que el depósito sea de 300.000 rs. en Madrid y 200.000 en provincias, y que los autores de los artículos pongan al pié su firma.

En cuanto á los periódicos no políticos no hace alteracion notable.

Pronto estará terminado y dispuesto á funcionar en toda Galicia el telégrafo eléctrico, como lo está ya hasta Santiago, segun las últimas noticias. Hoy debe hallarse corriente tambien desde dicha ciudad á la Coruña y en la línea de esta capital llegaban ayer los aisladores colocados al puente nuevo, distante poco mas de una legua, y los alambres tendidos á Baamonde. El lunes comenzarán los trabajos para habilitar la estacion de esta ciudad, término de la línea.

**Leemos en el periódico *La España*:**

«Las obras públicas van teniendo hace algun tiempo un constante desarrollo en la Península. Todas las provincias dedican las mayores cantidades posibles á las mejoras locales, así como el Gobierno impulsa y acude á la construcción de carreteras, tan necesarias en todo el país para el tráfico comercial, que aumenta considerablemente desde el momento en que se facilita la comunicacion entre las poblaciones para el cambio de sus productos.»

Desgraciadamente las provincias de Galicia y en particular la de Lugo, no pueden contarse en el número de las que han conseguido en las vías públicas el desarrollo que se complace en manifestar nuestro colega. Es verdad que en las dependencias del distrito y de la provincia establecidas en esta capital, se activa la confeccion de los proyectos de las carreteras que estan en curso de ejecucion, hallándose, segun nuestras noticias, próximo á terminarse el de la general de Rabade al Ferrol y el de los tres trozos que faltan para concluir la trasversal de Lugo á Santiago. Parece tambien que se van á contratar las obras que en la de Lugo á Quiroga restan en los trozos 8.º y 9.º y terminan en Bóveda, punto donde empalma el camino vecinal de Monforte, que reunirá las condiciones facultativas de una

las de su fisonomía moral, porque, como se dijo acertadamente, la historia política y moral de un país la dejan escrita en piedra las generaciones que se suceden.

Poco mas ó poco menos, todo esto se ve en cualquier país, cuya riqueza territorial es origen de sucesivas dominaciones; pero lo que mas particulariza al Sil; lo que le individualiza mas y le dá mas poder sobre los otros rios, y aun esplendor, si se me permite esta palabra, son sus aureanas.

¿Sus aureanas? Si, las lindas jóvenes que, desde que el sol sale hasta que se pone, se dedican á extraer oro de sus orillas.

¿Oro? Si; Dios ha querido conceder á las márgenes del Sil innumerables partículas de este precioso mineral.

Sus aureanas son, pues, sus ninfas, sus náyades; pero no unas ninfas ni unas náyades fantásticas, sino reales, que os saludan amorosamente, os miran y os hablan con la sencillez rústica de aquellas soledades, es verdad, pero que por eso no dejan de impresionaros aquellas bellezas como las de los salones artísticamente decorados.

carretera como todos los que se construyen en esta provincia. Pero no es menos cierto que todas estas vías de comunicacion, tan interesantes para el país, adelantan con notable lentitud; que pasa un año y otro sin que llegue la conclusion de las obras á pesar de que solo faltan en unos puntos tres y en otros cuatro leguas para obtenerla, y que en algunos se encuentran paralizadas, como sucede en la carretera de Vivero á Roupas para empalmar con la del Ferrol, en la que hay construidos únicamente tres cuartos de legua y otros dos trozos roturados. Esperamos, pues, que los representantes de esta provincia que, segun anunciamos en el número anterior, se ocupan, auxiliados por los demas de Galicia, en fomentar los intereses generales de este olvidado país, procurarán remover cuantos obstáculos se opongan á la continuacion de las obras á que nos referimos, pues conocen perfectamente el deplorable estado de nuestros caminos y saben que, (con rubor lo decimos) no hay en la provincia de Lugo una sola línea de comunicacion interior concluida.

Sabemos que muy pronto se van á estudiar los trazados de las carreteras de Gerezal á Rivadeo por Meira, y de la barca de Porto sobre el Eo, á Mondoñedo y Villalba, punto de empalme con la carretera del Ferrol; comunicaciones ambas de grande interés para la provincia.

A 7.747,284 rs. asciende el presupuesto de las obras que van á ejecutarse en la nueva poblacion de Vigo, cuya subasta habrá tenido lugar el 20 del corriente. Estas obras cambiarán sin duda la faz de aquel puerto, elevándolo en importancia y hermosura, sobre la mucha que ya hoy tiene, á la altura de los mejores de España y del extranjero.

Háblase del establecimiento de un cable submarino entre Cuba y la Coruña. Proyecto grande es en verdad, pero no irrealizable, si hemos de creer en los recursos de la ciencia y en el poder de la voluntad humana.

(*La Palma de Cádiz.*)

El importe del papel sellado de todas clases y documentos de giro espendidos durante el año de 1856, ascendió en la provincia de la Coruña

Hemos dicho que el Sil es el río de las baladas del Norte, porque en el Norte de nuestra España no hay río mas enriquecido de supersticiones poéticas, que, robustecidas por la tradicion, pasan en nuestros días como episodios de la historia nacional, olvidados por el padre Mariana.

**II.**

Volvamos á nuestras aureanas.

De Arona á Traver hay una legua escasa: el país es sumamente variado y pintoresco como dejamos dicho; los primeros rayos del sol todo lo embellecian con su luz de oro, y cuando llegamos á esta última parroquia, sin separarnos nunca de las márgenes del Sil, participá-bamos de esas impresiones tan gratas del viajero que atraviesa un país delicioso como el sueño de una virgen. De tiempo en tiempo, entre las rocas ó los árboles de la orilla, veíamos agitarse una aureana, pintorescamente inclinada sobre el río, con su saya encarnada, su jubon de veludillo lápiz-lázuli, y su pañuelo blanco á la cabeza. Allí, en

á reales vellón, 1.868,289'03: en la de Lugo, á 694,255'68, en la de Orense, á 586,687'07, y en la de Pontevedra, á 676,401'73,

Con el mayor gusto damos cabida á las siguientes líneas que publica nuestro apreciable colega *El Iris de Galicia*.

«El Sr. D. Manuel Colmeiro, doctor y catedrático de la Universidad central, y académico de la historia, ha obtenido la alta distinción de ser elegido por unanimidad miembro correspondiente del instituto de Francia en la academia de economía política y hacienda. Es una recompensa con que el primer cuerpo científico de Francia premia los concienzudos y útiles trabajos literarios del Señor Colmeiro.»

Felicitemos á nuestro célebre paisano por la nueva distinción de que acaba de ser objeto.»

## CRÓNICA OFICIAL.

La Gaceta del 12 publica:

El reglamento para la admisión de cadetes en los cuerpos de infantería, conforme al Real decreto de 25 de Febrero último.

La del 13 contiene:

Un Real decreto, otorgando la creación en Valladolid de un banco de emisión que se titulará *Banco de Valladolid*.

Una Real orden, aprobando los estatutos y reglamentos para el mismo Banco, que inserta á continuación.

Un Real decreto, nombrando Comisario Regio del referido establecimiento á D. Pedro Antonio Alonso Perez, ex-diputado á Cortes.

Otro autorizando la constitución de una sociedad anónima bajo el título de Compañía general de minas en España y el capital de 60 millones de reales.

Una Real orden circular dictando varias reglas para la aplicación de los beneficios concedidos por el Real decreto de amnistía publicado en 8 de Abril último.

Otra que inserta á continuación el pliego de condiciones aprobado, á fin de adquirir en subasta pública 20.000 varas de paño para vestuario de los penados en los presidios del Reino.

La del 15 publica:

Un Real decreto nombrando Consejero Real ordinario á D. José Caveda, director general de Agricultura, industria y comercio.

Otro aprobando el Reglamento para el servicio de los carruages destinados á la conducción de viajeros.

Y otro prorogando hasta 31 de Diciembre del corriente año el plazo para la libre introducción en la Península del trigo, harinas, cebada y maíz procedentes de países extranjeros.

aquellas asperezas, en aquellas soledades que corta el murmurante Sil, las aureanas parecían unos seres fantásticos de las baladas del Rhin, ó las náyades no menos fantásticas de la mitología. Lo que en otros varios ríos fué ó es una ilusión, una concesión de poeta, un canto de Ossian, allí, en el Sil, es una realidad.

¡Oh! Seguramente que nada mas poético que la existencia de aquellas pobres vírgenes de quince años, á quienes sus padres envían á la orilla del Sil, ó que ellas, ya por efecto del hábito contraido, permanecen allí de sol á sol.

Entre la ría de Valdeorras y Villacastin, en el camino de Castilla, encontramos una mucho mas linda y seductora que cuantas víeramos hasta allí. Era bella y melancólica como la Minta de Ossian, como la Gulnara de Byron, como la Malvina de Oscar. A ella le debemos la tradición del Salto de Santiago que vamos á consignar aquí.

—¿Ven ustedes ese peñasco que tienen delante? nos preguntó indicándonoslo.

Era un gran peñasco blanquizco que se ha-

La del 16 inserta: Un Real decreto mandando establecer Comisiones permanentes de Estadística en las capitales de provincia y en las de los partidos, dependientes de la general del Reino.

La del 17 contiene:

Un Real decreto autorizando á la Sociedad titulada *Caja de descuentos Zaragozana*, para refundirse en banco de emisión con la denominación de *Banco de Zaragoza*.

Una Real orden aprobando los Estatutos y Reglamento para el referido Banco, que inserta á continuación.

Dos circulares referentes á la próxima quinta. Una Real orden previniendo que los Consejos provinciales faciliten á los profesores castrenses encargados de la observación de los quintos, un breve extracto del expediente justificativo de cada uno, con expresión de la dolencia alegada.

Otra, resolviendo que los años de estudio privado de la lengua latina, incorporados en los seminarios conciliares hasta el curso de 1854 á 1855, tengan el mismo valor que si hubieran sido cursados en estos establecimientos.

La del 18 publica:

Una Real orden aprobando la tabla de dimensiones y pesos para varias armas que en lo sucesivo se construyan para el Ejército.

La del 19 inserta:

Un Real decreto, trasladando de la audiencia de Valladolid á la de Albacete al Presidente de sala D. José Maria Haro, y de esta á aquella al electo D. Mariano Gayan.

La del 20 publica:

Un Real decreto, mandando proceder á nueva elección de Diputado á Cortes en el distrito de la Vega de Rivadeo.

En el boletín oficial correspondiente al 18, se inserta una circular del Gobierno de esta provincia que publica la siguiente comunicación del alcalde de Monforte.

«En 25 del próximo pasado Abril seis ladrones armados asaltaron y robaron la casa rectoral de la parroquia de Rozabales, de este distrito municipal. La lealtad de los vecinos de dicho pueblo fué tal, que con la mayor velocidad é intrepidez se arrojaron sobre los foragidos, sin que los contuviese el día borrascoso, ni lo escarpado del camino, ni el fuego que los ladrones les hacían, ni menos el ver alguno de los perseguidores ligeramente herido, y algun otro con su ropa atrevesada de las balas. En la línea de persecución por las parroquias de Villamarin y Marcelle, varios vecinos de ellas se unieron á los de Rozabales, y todos animados continuaron la persecución, y con la mayor bizarría se arrojaron sobre los ladrones, habiendo aprehendido á toda la gavilla, á escepcion de uno que, maltratado de una pedrada, se arrojó al río Sil.»

llaba á orilla del río. Nosotros hicimos una inclinación de cabeza.

—Pues bien, continuó la bella aureana, mírenlo ustedes mejor.

Nos aproximamos, impulsados por la curiosidad que nos infundía el misterioso modo que tenia de designarnoslo, y vimos esmaltadas en él las herraduras de un caballo.

—¿Y esto?... preguntamos... ¿Que quiere decir esto?

—Son las del caballo de Santiago.

—¿El Apóstol?

—El Apóstol.

—¿Y en señal de qué suceso se hallan así?

—¡Oh! ¡en señal de uno muy grande! encareció ella.

—¿Cuál?

—En su tiempo... allá en los tiempos en que los moros eran dueños de este país, y el Santo Apóstol principiaba la milagrosa persecución de aquella gente, se le ofreció hacer ver el influjo divino al pasar por aquí con un puñado de cristianos.

Hallábanse dos moras lavando ropa en la otra orilla del río, y viendo al Apóstol mon-

## CORRESPONDENCIA.

Pontevedra 9 de Mayo.

¡Salud y gloria! Bien por el NIÑO: (1) véalo pronto la luz de nuestra hermosa Galicia: que esas anchas alfombras que ornan la empírea cumbre le ciñan como á púdica doncella, y con suave melodía canten los bardos gallegos su aparición en la tierra de Pardo de Gela. La paz y la alegría derramando hará que las lágrimas de nuestros infortunados labradores se tornen en perlas de deslumbrante hermosura, para ceñir las sienas de las zagalas de nuestros valles, ángeles de puro amor, tesoros inagotables de ternura, de cuyas caricias recogerá el poeta raudales de inspiración. Chispas de ventura sean las letras de EL NIÑO, y en eternal bonanza abogando por los intereses sociales de Galicia, jamás la tempestad asome á su gloriosa cuna. Las ondas del caudaloso río cuyo nombre se apropia el nuevo adalid de la hermosa tierra de los Sarmientos y Nodales, de los Feijóos y Sotomayores, bañarán de hoy mas los campos de sus floridas márgenes con desusada calma; y los arpados ruiseñores de sus bosquecillos de naranjos y tilos trinarán con celestial armonía, saludando al periódico de Lugo con himnos de alabanza como los que elevan al trono del escelso en las mañanas de primavera. Salud! ¡oh NIÑO! grande me siento al pronunciar tu nombre, y henchido del mas santo entusiasmo pongo á tu servicio mis ideas: tuyo es mi amor por Galicia, patria del genio y de la inspiración. Tiéndanse tus alas como el fulgor del sol por los pueblos de esa noble y fértil tierra: la niebla de la rutina hollando sepulte en el abismo las preocupaciones; y al pronunciarte cual yo lo hago ahora los habitantes de los talleres y de los campos, resuene la voz de Galicia en los mas apartados recintos de la tierra, para que el mundo la proclame Grande y Generosa. De este modo, dejaremos de ser considerados como párias, y tus hijos arrepenidos del mal uso que hacen de sus intereses, sabrán emplearlos en fomentar la agricultura y la industria, fuentes inagotables de bienes para los pueblos, y que aun no han derramado una gota de su preciosa linfa en el suelo gallego. La juventud ilustrada despojándose de mezquinas pasiones, con eco prepotente pugnará por el engrandecimiento de Galicia; y al escuchar las alabanzas que surjan de esos valles de magnífica vegetación iluminados por los rayos de un sol esplendente, todos cantaremos, y el ánfora de nuestras contaminaciones se hundirá en el Leteo. Venga, pues, EL NIÑO: mis ojos ya están ansiosos por leer sus páginas: mi alma por saborear las delicias de sus artículos: sea un destello purísimo de la Divinidad.

(1) Al escribir esa comunicación, se ignoraba la variación de título. (Véase el suelto que se publicó en el número anterior.)

tado en su caballo blanco, lo reconocieron y lo insultaron burlándose de sus milagros.

—Santiago, le dijeron por último con gran desafuero, si en efecto eres santo y haces tantas maravillas, pasa aquí con tu veloz caballo y creéremos en tu Dios.

No habia puente alguno por esta parte y el río ya ven ustedes es muy ancho, tiene mas de cuarenta varas.

A la provocación de las moras, Santiago quedó algun tiempo inmóvil, en oración, y sus secuaces no apartaban de él los ojos.

Cuando concluyó su rezo, guió su caballo á ese peñasco que les mostré á ustedes, hizo la señal de la cruz, picó el corcel, y ¡zas! se plantó de un salto junto á las moras, las cuales á vista de aquel prodigio quedaron convertidas en dos peñas blancas.

Al concluir la aureana su tradición, dirigimos la vista á la orilla opuesta, y en efecto, frente á la roca de las herraduras se veían dos peñas blancas.

¡Notable particularidad! ¡No se veía otra peña mas en la falda de aquellas montañas!..

B. VICETTO.

SECCION MERCANTIL.

Segun las noticias que nos comunican nuestros corresponsales de varias plazas de Galicia, desde que hemos publicado la anterior Revista comercial no han cobrado vida los negocios. Pocas y de escasa importancia son las transacciones que se han realizado en nuestros mercados. Los precios no obstante se sostienen y algunos articulos han obtenido favor, según podrán observar nuestros lectores por los que anotamos á continuación.

Las carnes saladas siguen beneficiándose en las ferias mensuales de los pueblos de esta provincia á buenos precios. En las de Monforte y Sobér, que son las que presentan mas abundancia y la mejor calidad de jamones, se han vendido regulares partidas desde 76 á 82 rs. arroba gallega.

Los precios de granos aumentan progresivamente en los mercados de esta capital: nótese bastante escasez.

- El trigo se ha vendido á 90 rs. fanega.
- El centeno á 72 rs.
- La cebada á 66 rs.
- El maiz á 90 rs.
- La habichuela blanca á 24 rs. ferrado.
- Idem encarnada con mezcla á 18 rs.

Coruña 22 de Mayo.

PRECIOS.

- Acéite á 56 arroba.
- Aguardte. Holanda 100 p. pipa.
- Idem anis 92 idem.
- Idem caña 66 idem.
- Arroz de Valencia 102 rs. ql.
- Azucar blanco superior á 64 rs. arroba.
- Idem quebrado 54 rs. idem.
- Cacao Caracas 51 pesos fanega.
- Idem Guayaquil 42 idem.
- Café 18 pesos quintal.
- Cueros al pelo de Buenos-Aires 60 cuartos libra.
- Idem de Islas 50 idem idem.
- Harina de Castilla de primera 26 rs. arroba.
- Idem de segunda 22 idem.
- Idem de tercera 19 idem.
- Jabon duro de Málaga 41 y 1/2 pesos quintal gallego.
- Id. de Sevilla 13 y 1/2 id. id.
- Vino catalan de 41 á 60 p. pip.
- Trigo 18 rs. ferrado.
- Cebada 14 idem.
- Maiz 14 y 1/2 idem.
- Grasa de sardina 75 p. pipa.

CAMBIOS.

- Londres 90 d/1 50 3/4
- Idem 60 d/x 50 5/8
- Paris á corto 5,26
- Madrid 8 d/v 1/2 daño.
- Barcelona id. 1/2 beneficio.
- Valencia id. par
- Alicante id. par
- Málaga id. par
- Sevilla id. par
- Santander id. 3/4 daño
- Bilbao id. 1/2 daño.
- S Sebastian id. 1 id.
- Avilés id. 1 id.
- Gijon id. 1 id.
- Oviedo id. 1 1/2 id.
- Santiago id. par
- Cádiz id. par
- Lugo id. par
- Ferrol id. par
- Vigo id. par
- Pontevedra. 1/2 daño.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 20.

La Bolsa ha estado hoy poco animada. El consolidado se ha hecho á 40: la diferida á 25,85: la amortizable de primera á 11,65: la de segunda á 6,65: las acciones de carreteras de 1.º de Abril de 4000 rs. á 83,50: las de 2000 á 85: las de Junio á 90,55: las de Agosto á 88,5: las del Banco á 144: las de la Sociedad mercantil á 1860 y las del Crédito moviliario á 200. Los cambios sobre Paris quedan á 5,23 d. y sobre Londres á 50,35 d. (Corresp. autógrafa.)

VARIEDADES.

Estado de los ferro-carriles del mundo en 1856.—De un interesante artículo que bajo este epigrafe publica la Gaceta de los caminos de hierro, sacado á su vez en parte de un periódico francés, extractamos los siguientes curiosos datos.

A fines del año 1856, los caminos de hierro

del mundo, se elevaban á 117.479 kilómetros, de los cuales habia en explotación 63,041 kilómetros.

En igual época del año 1855 existian 95,820 kilómetros concedidos, de los que 52,879 se explotaban. El aumento en un año ha sido pues de 21,659 kilómetros en las concesiones y de 10,162 kilómetros en las explotaciones.

A estas cifras hay que agregar los ferro-carriles españoles que por una notable falta del periódico francés, no han sido comprendidos en sus apreciaciones, omision que es tanto mas de notar cuanto que nuestras lineas pueden figurar con notable ventaja sobre la mayor parte de las demas europeas.

En efecto, solo data el primer ferro-carril de España del año de 1848 y sin embargo á fines de 1856 existian concedidos 2,866 kilómetros y 578 en explotación.

Es decir que de los veinte países que para hacer su cálculo ha tomado el articulista francés, solo seis nos esceden en el número de kilómetros concedidos y trece en las kilómetros explotados. Si á los que existian en la Península en 1856 agregamos los que existian en Cuba en la misma fecha, tendremos:

	Kilómetros concedidos.	Kilómetros explotados.
En la Península.	2,866	578
En Cuba.	4,143	741
<b>Total.</b>	<b>3,979</b>	<b>1,319</b>

De estos datos resulta que solo seis países nos aventajan en el mundo en el número de los kilómetros concedidos y siete en el número de los explotados. Y en esto no comprendemos la línea de Albacete á Alicante, ni la de Almansa á Játiva, próximas á abrirse á la circulacion. No estamos pues tan atrasados como vulgarmente se cree, y acaso somos uno de los países que mas impulso han dado á sus vias férreas en el primer periodo de su desarrollo.

**Alumbrado publico.**—Recomendamos á los encargados de él traten de averiguar la especie de insecto nocturno que consume la luz de los faroles que debieran alumbrar de noche la ciudad, pues bien lejos de hacer esta buena obra, arrastran una existencia tan miserable que sino acaba prematuramente, les hace por lo menos asemejarse á estrellas perdidas en noche tempestuosa.

**Secreto admirable.**—Segun noticias fidedignas que hemos adquirido parece que el bello sexo de esta provincia, posee el admirable secreto de no envejecer. De los datos recogidos en el censo de poblacion apenas resulta una sola vieja, todas se han plantado en los 25 á 30 años, y si alguna fué bastante audaz para aumentar á 66 á esta cifra, es porque le sobran algunas docenas.

**Célebre prestidigitador.**—Dicen de Vigo que ha salido de allí Mr. Bouzigues á dar algunas funciones en Pontevedra, Santiago, Coruña y esta ciudad.

**Baile.**—Esta noche tendrá lugar uno de Sociedad en los Salones del Circo-Recreo.

**Teatro.**—Tenemos noticia de que trata de venir á esta Capital, una compañía dramática, para lo cual se han hecho ya proposiciones á la Empresa.

SECCION RELIGIOSA.

El domingo 17, se administró públicamente la comunión Pascual á los enfermos de esta poblacion.

Los dias 18, 19 y 20 hubo rogaciones y el jueves día de la Ascension del Señor, Misa

solemne en la Sta. Iglesia Catedral y rezada con música á las doce, en algunas iglesias.

ANUNCIOS.

LA AURORA DEL MIÑO

se publicará por ahora cinco veces al mes en los dias 1, 6, 12, 18 y 24, en pliego igual al presente. Si la suscripcion llega á sufragar los gastos, la Redaccion se propone aumentar las dimensiones y los dias en que vera la luz pública.

El propósito y el objeto de LA AURORA DEL MIÑO, no son un misterio desde la aparicion de su primer número. Por el verán cuantos se tomen el trabajo de leerlo, el patriótico fin que se proponen sus fundadores, á quienes no mueve mas que su amor al pais que los vio nacer. Asi pues, si las suscripciones alcanzasen á cubrir los dispendios que ha de ocasionar, la Redaccion se propone dedicar en cada mes uno de los números á la descripcion y estudio de las condiciones geográficas y geológicas de Galicia y de sus monumentos y antigüedades.

En tanto procurará la Redaccion agradar á todos sus favorecedores, ya publicando la parte oficial de la Gaceta, ya insertando Revistas comerciales y de modas, ya dando lugar á las correspondencias de Galicia y de las demas provincias del Reino, y ya amenizando su lectura con variados folletines en que tendrán cabida novelas, cuentos y poesias escogidas.

La correspondencia se dirigirá al Director de LA AURORA DEL MIÑO en esta ciudad, y los pedidos de suscripciones al Administrador D. Manuel Soto Freire.

PUNTOS DE SUSCRICION.

- Allariz, don Venancio G. Seara.—Betanzos, don José Garcia.—Bayona, don J. Mendoza.
- Coruña, don Domingo Puga; don Celestino G. Alvarez; don Francisco de P. Añino.—Chantada, don Juan Banante.—Cañiza, don M. Lago.
- Celanova, don E. Marquina.—Castro Caldelas, don G. Vazquez.—Cambados, don José Satamarina.—Caldas de Rey, don Joaquin Gutierrez.—Carballino, don E. Fernandez.—Carril, don Manuel Yepes.—Ferrol, don Nicasio Tajonera.—Ginzo de Limia, don R. Teijeiro.—La Guardia, don V. Yradiel.—Lalin, don C. V. Freijo.—Mondoñedo, don Francisco Delgado.—Monforte, don Zenon Andrade.—Muro, don A. Escaja.—Maside, don J. Fernandez.—Madrid, don Carlos Bailli Bailliere, Principe núm 11; don Leon de P. Villaverde, Carretas núm. 4; don Eusebio Aguado, Panteones núm. 8, y los Sres. Gaspar y Roig, Principe núm. 4.—Noya, don A. Augustos.—Orense, don Fernando Perez.—Oviedo, don Rafael C. Fernandez; don Eusebio Navarro.—Pontevedra, don José Vilas.—Padron, don José Maria Sedano.—Puenteareas, don Domingo A. Gonzalez.—Rivadavia, don Benito Alonso.—Rivadeo, don Manuel Próspero Perez.—Redondela, don V. Garcia.—Rodis, don J. Fernandez.—Santiago, don Bernardo Escribano; don A. Calleja.—Tuy, don Juan Nolasco Rodriguez.—Villagarcía, don Benito Varela.—Vivero, don Fidel Salgueiro Noguero.—Verin, don G. Moreno.—Vigo, administración de El Miño.—Villafranca del Bierzo, don Santiago Capdevila.—Y en todas las principales librerías de España.

CORRESPONDENCIA DE LA AURORA DEL MIÑO.

- A D. J. M. H., de Rubian de Abajo, será servida la suscripcion, puede mandar 25 sellos.
- A D. G. P. R., de Vivero, será servida la suscripcion.
- A D. J. L., de Santiago, están servidas las suscripciones que avisa.
- A D. T. R. R., de Vivero, recibidos los sellos para la suscripcion.
- A D. F. S. N., de Vivero, serán servidas las suscripciones que avisa.

LUGO:—IMPRESA DE SOTO FREIRE.